



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 1 de 12

Recuerde diligenciar el formato teniendo en cuenta lo establecido en el instructivo I-GIV001 Presentación de artículo de investigación

Fecha:	21 de mayo del 2021
Título del Trabajo de Investigación:	VALOR DE CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS EN PERSONAS FARMACODEPENDIENTES REALIZADO A PERSONAS QUE SE ENCONTRABAN EN LA COMUNA 7 MUNICIPIO DE SAN JUAN DE PASTO, 2020 – 2021.
Autores:	Fredy Alexander Quintero Montánchez, Alejandro Daniel Blandón Ortega y Alejandro Narvárez urbano
Asesores:	Mg. Ximena Alexandra Hoyos Patiño.

PRESENTACIÓN ARTICULO CIENTÍFICO

1. Título:

COSTOS ECONÓMICOS RELACIONADOS CON EL CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS EN PERSONAS FARMACODEPENDIENTES EN EL MUNICIPIO DE SAN JUAN DE PASTO, 2020 – 2021.

2. Resumen- Abstract:

El problema a abordar fue el desconocimiento del costo generado a la población del Municipio de San Juan de Pasto ocasionado por el consumo de sustancias psicoactivas, el cual se busca solucionar a través de la generación de conocimiento frente al tema, a partir de la investigación y el análisis de información, mostrando como este factor genera un daño psicosocial y económico al gastar sus recursos en adquirir estas sustancias. Como objetivo se planteó establecer los costos económicos relacionados con el consumo de sustancias psicoactivas en personas farmacodependientes en el Municipio de San Juan de Pasto en el periodo 2020 a 2021. Del estudio realizado se evidenció que hubo mayor participación por parte del género masculino al femenino, encontrando así que la mayor parte de población se encuentra en estratos bajos con condiciones económicas limitadas y que su formación académica prevalece en la educación básica primaria y secundaria. En cuanto al costo del consumo se refiere, se identifica el alcohol y la marihuana como la sustancia de mayor frecuencia de consumo, sin embargo, los opioides son la sustancia que mayor costo genera a la población, ya que es la sustancia con amor costo al momento de conseguirla.

ABSTRACT:

The problem to be addressed was the ignorance of the cost generated to the population of the Municipality of San Juan de Pasto caused by the consumption of psychoactive substances, which is sought to be solved through the generation of knowledge on the subject, based on research and the analysis of information, showing how this factor generates psychosocial and economic damage when spending its resources in acquiring these substances. The objective was to establish the economic costs related to the consumption of psychoactive substances in drug-

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 2 de 12

dependent people in the Municipality of San Juan de Pasto in the period 2020 to 2021. From the study carried out, it was evidenced that there was greater participation by the male gender than the female, thus finding that most of the population is in low strata with limited economic conditions and that their academic training prevails in basic primary and secondary education. As far as the cost of consumption is concerned, alcohol and marijuana are identified as the substance with the highest frequency of consumption, however, opioids are the substance that generates the highest cost to the population, since it is the substance with love cost to the population. time to get it.

3. Palabras claves:

Consumidor, opioides, marihuana, craving, pepas, narcoticos
Keywords: Consumer, opioids, marijuana, craving, seeds, narcotics

4. Introducción:

El consumo de sustancias psicoactivas alrededor del mundo es una actividad que tiene numerosas perspectivas, causas y consecuencias. Más allá de que cada droga tiene su particular mundo, lo cierto es que en un panorama general es una amalgama de situaciones económicas, sociales, culturales y hasta geopolíticas. (1)

A nivel mundial un estudio revela que unos 271 millones de personas (es decir, el 5,5 % de la población mundial) de 15 a 64 años de edad, había consumido sustancias psicoactivas en el año 2016. (1)

En cuanto a cifras arrojadas a nivel nacional por medio del Observatorio de drogas de Colombia (ODC) podemos encontrar cifras que son alarmantes ya que el 84,4% de la población colombiana afirma haber consumido algún narcótico al menos una vez en la vida, y un 52% de estas personas aseguran haberla consumido en el último mes. El 12,4% de las personas que en la actualidad consumen sustancias psicoactivas aseguran que la han probado por primera vez antes de cumplir los 10 años de edad. (2)

La república de Colombia se enfrenta a un problema de alto consumo de sustancias psicoactivas, en el cual se puede evidenciar un problema crítico porque esto genera una alta prevalencia, genera discapacidad laboral, social, familiar, baja calidad de vida, morbilidad y mortalidad. Un estudio realizado en Colombia por la Organización panamericana de la salud. Epidemiología del uso de las drogas en América Latina y el Caribe: un enfoque de salud pública. Washington D.C. 2009 nos indica que 0.8% de habitantes son frecuentes consumidores de cocaína y su edad esta entre los 18–65 años, por otra parte el 1.9% de habitantes colombianos consume cannabis de forma regular, y su edad se encuentra entre los 18–65 años, por otra parte el 0.5% de la población ha recurrido al uso de anfetaminas (es la sustancia química que tiene un efecto estimulante sobre el sistema nervioso, aumenta la resistencia física y hace disminuir la sensación de hambre), el uso abusivo y continuado de esta sustancia puede provocar dependencia. (2)

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 3 de 12

En cuanto a nivel regional (Departamento de Nariño - Colombia) podemos evidenciar que también se encuentra esta problemática al identificar que existe un consumo sustancias psicoactivas en un grupo de edad que se encuentra en mayor medida entre los 18-24 años de edad. Un estudio de prevalencia en el consumo de sustancias psicoactivas que adelantó el Instituto Departamental de Salud de Nariño. IDSN. Drogas en colegios, una amenaza latente, mayo 2013. Señala que el alcohol registra la mayor cifra de consumo con alcohol 79%, cigarrillo 38%, marihuana 5,7%, sustancias pesadas 3,3%, sintéticas 2,6% y de uso cultural con 1,6%. (3)

El proyecto busca estudiar el valor el consumo de sustancias psicoactivas en personas farmacodependientes de la comuna 7 ciudad de Pasto, permitiendo generar conocimiento e información, para que en la medida de lo posible entes municipales puedan realizar planes de mejoramiento destinados específicamente para los sectores o poblaciones que se vean mayormente afectados por esta problemática, y consecuentemente se logre un mejoramiento de los indicadores negativos sobre el crecimiento de personas incluso menores de edad que consumen estas sustancias; así como el desarrollo de quienes se encuentran en proceso de rehabilitación.

Por lo anterior se plantearon los siguientes objetivos con el fin de abordar la problemática antes mencionada. 1. Identificar las características sociodemográficas de la población farmacodependiente de la comuna 7 en el Municipio de San Juan de Pasto 2020 – 2021. 2. Caracterizar el consumo de las principales sustancias psicoactivas adquiridas y 3. Estimar el costo de las sustancias consumidas por esta población.

Los resultados de este estudio revela valores de consumo bastante altos, lo que en consecuencia afirma el hecho de que gran cantidad de recursos monetarios son destinados al consumo de este tipo de sustancias, generando un desbalance tanto en la economía del consumidor como en la de su núcleo familiar, afectando su situación financiera e impidiendo que estos recursos sean destinados para necesidades básicas tales como alimentación, medicamentos, educación, recreación, servicios básicos, entre otros.

5. Materiales y método:

ENFOQUE METODOLOGICO Y TIPO DE ESTUDIO: enfoque cuantitativo de tipo observacional y corte transversal.

POBLACION Y MUESTRA: El muestreo se hizo a conveniencia ya que se incluyó a 50 personas farmacodependientes que cumplieron los criterios de inclusión en la comuna 7 de la ciudad de Pasto, teniendo en cuenta la muestra más cercana a un total de personas consumidoras es la que se realizó en el estudio nacional de consumo de sustancias psicoactivas en el año 2013, realizando así encuestas a 450 habitantes de la ciudad de Pasto (siendo 63,6% del total del estudio realizado a nivel departamental).

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 4 de 12

Criterios de inclusión y exclusión.

Para los criterios de inclusión se tuvo en cuenta que las personas farmacodependientes entrevistadas fueran mayores a los 14 años de edad, y que las personas participantes firmasen el consentimiento informado o asentimiento en el caso de ser menores de edad. Para los criterios de exclusión se tuvo en cuenta a aquellas personas con limitaciones cognitivas o algún otro estado que no le permita diligenciar la encuesta en el momento de aplicación.

TECNICAS E INSTRUMENTOS DE RECOLECCION DE INFORMACION:

Se tuvo en cuenta la información recolectada entre los meses de octubre 2020 y marzo 2021. La información se recolecto por medio de la aplicación de una encuesta elaborada por los investigadores, teniendo en cuenta las variables sociodemográficas, caracterización del consumo de sustancias psicoactivas y costo de sustancia, la cual se aplicó en personas fármaco dependientes de la comuna 7 de la ciudad de Pasto; la aplicación del instrumento se desarrolló en un tiempo aproximado de 15 minutos por persona, esto se llevó a cabo por el grupo de investigación en acompañamiento de asesor temático.

Con el fin de descartar sesgos de selección se incluyeron las variables teniendo en cuenta referentes teóricos y el acompañamiento de un especialista en el área. La información fue recolectada por los estudiantes encargados del estudio.

ANALISIS DE DATOS

Posteriormente se analizó la información aplicando una estadística de tipo descriptivo, teniendo en cuenta la naturaleza de las variables, tanto cualitativas (variables socio demográficas, tipo de sustancia y patrón de consumo) como cuantitativas (variable valor de sustancia). El análisis se llevó a cabo en el programa SPSS y se presentó mediante tablas y gráficos.

ASPECTOS ETICOS

Según la Resolución 8430 de 1993, este estudio se clasifica como una investigación sin riesgo, lo cual significa que es un estudio que emplea técnicas y métodos de investigación documental, retrospectivos y aquellos en los que no se realiza ninguna intervención o modificación intencionada de las variables biológicas, fisiológicas, psicológicas o sociales de los individuos que participan en el estudio, entre los que se consideran: entrevista, y aplicación de encuesta en los que no se le identifique ni se traten aspectos sensitivos de su conducta, según dicha resolución. (4)

Es de anotar que el grupo de investigación ha firmado el acuerdo de confidencialidad de todos los datos recolectados durante el desarrollo del estudio.

6. Resultados:

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 5 de 12

TABLA 1. Características sociodemográficas de la población farmacodependiente en el Municipio de San Juan de Pasto 2020 – 2021

TOTAL POBLACION ENCUESTADA		N° DE POBLACION	PORCENTAJE DE LA POBLACION
SEXO	Hombres	37	74%
	Mujeres	13	26%
RANGO DE EDAD	15-25	34	68%
	26-35	12	24%
	36-64	4	8%
EESCOLARIDAD	Primaria	14	28%
	Secundaria	26	52%
	Tecnico	5	10%
	Profesional	3	6%
	Posgrado	2	4%
AFILIACION	Contributivo	10	20%
	Subsidiado	30	60%
	Grupo especial	4	8%
	Sin afiliacion	6	12%
OCUPACION	Estudiante	26	52%
	Laborando	15	30%
	Sin ocupacion	9	18%
ESTADO CIVIL	Soltero	37	74%
	Casado	10	20%
	Union libre	3	6%
ESTRATO SOCIOECONOMICO	1	15	30%
	2	20	40%
	3	12	24%
	4	3	6%

Teniendo en cuenta la tabla de variables sociodemográficas, se observa que, dentro de la población encuestada, el género masculino es el que más consume, así mismo, la mayor parte de las personas entran en un rango de edad de 15 a 25 años (conocidos como jóvenes adultos), por otra parte una gran cantidad (siendo 30 personas) se encuentran en un régimen subsidiado; además se percibe que el 74% de la población encuestada es soltera, y que en los barrios que

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 6 de 12

más se consumen sustancias psicoactivas, son en barrios de estrato bajo, puesto que más del 50% son pertenecientes a los mismos.

TABLA 2. Caracterización del consumo de sustancias psicoactivas de la población farmacodependiente en el Municipio de San Juan de Pasto 2020 – 2021

TIPO DE SUSTANCIA		FRECUENCIA DE CONSUMO				TOTAL	
		DE 1 A 7	DE 8 A 14 DIAS	DE 15 A 30	MAS DE UN MES		
COCAINA	N° DE POBLACION	10	13		6	29	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION	20%	26%		12%	58%	
MARIHUANA	N° DE POBLACION	20	3	2	8	33	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION	40%	6%	4%	16%	66%	
OPIOIDES	N° DE POBLACION		3	2	11	16	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION		6%	4%	22%	32%	
ANFETAMINAS	N° DE POBLACION		7	4	12	23	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION		14%	8%	24%	46%	
INHALANTES	N° DE POBLACION		2	4	9	13	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION		4%	8%	18%	30%	
ALCOHOL	N° DE POBLACION	4	16	9	12	41	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION	8%	32%	18%	24%	82%	
TABACO	N° DE POBLACION	12	3	3	10	28	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION	24%	6%	6%	20%	56%	
OTROS	FRAGANCIA	N° DE POBLACION			1	1	
		PORCENTAJE DE LA POBLACION			3%	3%	
	TRIPS	N° DE POBLACION				3	3
		PORCENTAJE DE LA POBLACION				10%	10
	HONGOS	N° DE POBLACION		1	1	1	3
		PORCENTAJE DE LA POBLACION		2%	2%	2%	6%
WAX	N° DE POBLACION				5	5	
	PORCENTAJE DE LA POBLACION				10%	10%	

Fuente: la presente investigación

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 7 de 12

Teniendo en cuenta la tabla 2, se puede observar que la sustancia que se consume con más frecuencia dentro de la población encuestada, es la marihuana, ya que veinte (20) personas tienen un consumo dentro de los primeros días de la semana, ahora siguiendo con el número mayor en la frecuencia de consumo, se encuentra el alcohol, una sustancia psicoactiva legal en Colombia, en la cual trece (16) habitantes consumen entre cada 8 a 14 días del mes; por otro lado se observa que la sustancia menos consumida dentro de la población encuestada son los inhalantes.

TABLA 3 Estimación del costo de las sustancias consumidas por la población farmacodependiente en el Municipio de San Juan de Pasto 2020 – 2021

SUSTANCIA	PRECIO SEMANAL DE CONSUMO POR SUSTANCIA (COP)	PRECIO MENSUAL DE CONSUMO POR SUSTANCIA (COP)	PRECIO ANUAL DE CONSUMO POR SUSTANCIA (COP)	PROMEDIO DE AÑOS DE CONSUMO	COSTO DE CONSUMO TENIENDO EN CUENTA PROMEDIO DE AÑOS DE CONSUMO (COP)
Cocaina	\$ 8.400	\$ 33.600	\$ 403.200	6	\$ 2.419.200
Marihuana	\$ 10.500	\$ 42.000	\$ 504.000	4	\$ 2.016.000
Opioides	\$ 143.000	\$ 572.000	\$ 6.864.000	2	\$ 13.728.000
Anfetaminas	\$ 11.700	\$ 46.800	\$ 561.600	2	\$ 1.123.200
Inhalantes	\$ 2.900	\$ 11.600	\$ 139.200	2	\$ 278.400
Alcohol	\$ 37.600	\$ 150.400	\$ 1.804.800	7	\$ 12.633.600
Tabaco	\$ 4.400	\$ 17.600	\$ 211.200	5	\$ 1.056.000
Otras	\$ 7.100	\$ 28.400	\$ 340.800	1	\$ 340.800

Fuente: la presente investigación.

Se logra identificar que mayoritariamente el consumo de opioides (siendo directamente una variante principal la heroína), da como resultado la sustancia que tiene mayor costo, aunque no es una sustancia muy accesible; esto debido principalmente a su elevado precio y su alto nivel de adicción, por otra parte, se logra identificar que el tabaco, marihuana, cocaína y alcohol, son sustancias que generan adicción fácilmente (esto se puede observar de consumo anual) puesto que son de fácil acceso económico.

GRAFICO 1 COSTO DE CONSUMO TENIENDO EN CUENTA PROMEDIO DE AÑOS DE CONSUMO.

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 8 de 12



Fuente: la presente investigación.

7. Discusión:

En el estudio realizado se observa que el mayor porcentaje de personas encuestadas pertenece al género masculino con una proporción de (74%) en comparación con el total de las mujeres (26%). Esta situación se ha evidenciado en investigaciones previas, como la realizada por Duarte cuyo título es "Estudio Nacional De Consumo de Sustancias Psicoactivas en Colombia", llevada a cabo en el año 2013, mediante una muestra de 1 811 estudiantes universitarios, la cual determinó una mayor prevalencia en consumo de sustancias psicoactivas ilegales en hombres, siendo la frecuencia de consumo global de 10%. (5). Ahora bien, el estudio realizado también nos arroja información de acuerdo a la edad de consumo y su escolaridad, en lo cual se puede evidenciar que un mayor porcentaje como lo es las personas que se encuentran entre los 15 y 25 años se encuentra más elevado siendo (68%) con respecto a las demás edades, al igual que se nota una diferencia en cuanto a su escolaridad, evidenciando que el mayor consumo prevalece en las personas que llegan a un nivel de formación de básica primaria y secundaria con un (28% y 52%) respectivamente frente a las demás variables. Con lo anterior es de notar que una gran cantidad de personas consumidoras obtenidas en la muestra son jóvenes – adultos y se encuentran en su etapa formativa. En un estudio realizado en 2019, se identifica que, del total de personas seleccionadas, 48,3% eran hombres y el 51,8% mujeres. Por rangos de edad, 30,5% se encontraban en el rango de 45 a 65 años de edad y 22,0% en el de 25 a 34 años. (6)

Al analizar la prevalencia de consumo de tabaco (cigarrillos, cigarros, pipas, puros u otros), se encontró que Cundinamarca, Bogotá y Boyacá registran las prevalencias más altas para las personas entre 12 y 65 años que informaron haber consumido tabaco alguna vez en su vida, con 45,3%, 42,9% y 42,3%. (6) Del anterior estudio analizado podemos identificar información

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 9 de 12

similar a nuestro estudio en cuanto a los resultados arrojados en la variable de edad y estrato de la población encuestada, encontrándose mayormente el consumo en los estratos más bajos, sin embargo la población de estratos altos también se ve afectada lo que implica que esta, es una problemática socioeconómica que afecta a todos los campos de la sociedad, afectando la calidad de vida de las personas y creando inestabilidad en la economía personal y familiar de quienes consumen este tipo de sustancias.

En la presente investigación se encuentra que la sustancia más consumida es la marihuana, el alcohol y el tabaco, con un porcentaje de 66%, 82% y 56% respectivamente; también se logró identificar que estas sustancias son mayormente consumidas en la frecuencia de 1 a 7 (49%) días, de 8 a 14 (32%) días y de 1 a 7 (24%) días, respectivamente a las sustancias mencionadas anteriormente. En este estudio también se identifica que la sustancia de mayor costo monetario es los opioides (Heroína), con un valor de consumo anual \$6.864.000 COP. Esta información es calculada a partir de la dosis semanal. Pero a pesar de que los resultados muestren un costo alto de consumo, no es una de las sustancias más consumidas debido al difícil acceso a las mismas ya que la población encuestada presenta una condición socioeconómica de bajo nivel. Ahora bien, si se habla de la sustancia lícita, más consumida en el país se hace referencia al alcohol con un porcentaje de 82% como resultado en nuestra investigación (teniendo en cuenta que se trabajó con 50 personas, 41 de ellas son consumidoras frecuentes de bebidas alcohólicas), con estos valores y los del estudio que llevo a cabo FUNDAR COLOMBIA, podemos decir que esta es la sustancia de mayor consumo a nivel regional. Este estudio también nos informa que alrededor de 2.5 millones de personas en Colombia presentan un consumo riesgoso o perjudicial de bebidas alcohólicas (1.9 millones son hombres y 0.6 millones son mujeres). (7) En cuanto a la sustancia que más costo implica su consumo como lo es los opioides, se idéntica en el estudio Consumo de heroína en Colombia, prácticas relacionadas e incidencia en la salud pública de Guillermo Alonso Castaño Pérez; que "los consumidores eran predominantemente hombres, solteros, con edades comprendidas entre los 18 y los 23 años, sin hijos y muchos con estudios universitarios no terminados. Mayoritariamente se ubicaban en un estrato socioeconómico medio, tenían antecedentes familiares de consumo de sustancias psicoactivas"¹ (8) indicando cifras similares a nuestro estudio en cuanto a variables sociodemográficas y consumo de esta sustancia.

Se hizo un indicador puramente económico de cuánto cuesta drogarse, creando una canasta compuesta por cuatro grupos genéricos de drogas: opioides, cocaína, cannabis y estimulantes de tipo anfetamínico. Comparan su precio local con el salario semanal promedio de cada mercado y producen un índice, donde entre más bajo es el número, más económico es el consumo. En Colombia, según el cual la canasta básica de drogas_acá cuesta \$130.200 y eso

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 10 de 12

equivale a 32,2% de un salario promedio semanal, que ellos establecen con base en datos del Fondo Monetario Internacional (9)

8. Conclusiones:

El consumo de sustancias psicoactivas es una realidad y una problemática que se ve con mucha frecuencia en nuestro país y región, debido a múltiples factores y realidades, los hallazgos reflejados en nuestro estudio demuestran el desarrollo del consumo en la ciudad de Pasto afectando a la integridad física y psicológica de la persona como su ámbito social y financiero y su desarrollo en la sociedad.

Encontramos que la población entrevistada en su mayoría consta de habitantes masculinos, jóvenes adultos, y que su formación se encuentra mayoritariamente en la educación básica primaria, y secundaria; esta problemática se desarrolló primordialmente en la clase media baja, ya que aquí es donde se ve afectada la calidad de vida, complicando cada vez mas su desarrollo.

El estudio también concluye que las sustancias más consumidas como lo es la marihuana el alcohol y el tabaco no pertenecen a las más costosas, por tal razón se evidencia que su frecuencia de consumo aumenta constantemente. Respecto a los costos que genera el consumo se logró identificar que las sustancias más costosas en relación a su frecuencia de consumo corresponden a marihuana, alcohol, tabaco y cocaína., siendo los opioides la sustancia de más costo a largo plazo pero que no se consume con tanta frecuencia como las anteriormente mencionadas, representando la sustancia más costosa por su valor, mas no por la frecuencia de consumo de la población farmacodependiente en la ciudad de San Juan de Pasto.

9. Referencias Bibliográficas:

1. Oficina de las Naciones contra la droga y el delito. Informe Mundial sobre las drogas. 2019
2. OMS. La dependencia de sustancias es tratable, sostiene un informe de expertos en neurociencias. 2004. Ginebra/ Brasilia. Disponible en: <https://www.who.int/mediacentre/news/releases/2004/pr18/es/>
3. Diario del Sur. Drogas en colegios, una amenaza latente. Mayo 18, 2013
4. Resolución número 8430 de 1993 Por la cual se establecen las normas científicas, técnicas y administrativas para la investigación en salud. (octubre 4)
5. Duarte C, Valera MT, Salazar IC, Lema LF, Tamayo J. Motivaciones y recursos para el consumo de sustancias psicoactivas en universitarios. Hacia promoc. Salud. 2012;17(1):92-104.
6. <https://www.dane.gov.co/index.php/estadisticas-por-tema/salud/encuesta-nacional-de-consumo-de-sustancias-psicoactivas-encspa>

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 11 de 12

7. C EG, Betancourth-Zambrano S, Tac LE. Consumo de sustancias psicoactivas en una universidad privada de Pasto, Colombia/ Psychoactive substances at a private university from Pasto, Colombia. Psicogente [Internet]. 5 de junio de 2017 [citado 1 de mayo de 2021];20(38). Disponible en: <http://revistas.unisimon.edu.co/index.php/psicogente/article/view/2552>
8. Alonso Castaño Pérez Guillermo, Calderón Vallejo Gustavo Adolfo. Consumo de heroína en Colombia, prácticas relacionadas e incidencia en la salud pública. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2010 Dic [citado 2021 Mayo 01] ; 36(4): 311-322. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662010000400005&lng=es.
9. <https://www.semana.com/economia/articulo/precios-de-las-drogas-segun-paises/267496/#:~:text=El%20pa%C3%ADs%20latinoamericano%20donde%20es,5%25%20de%20un%20salario%20semanal>.
10. Organización panamericana de la salud. Epidemiología del uso de las drogas en América Latina y el Caribe: un enfoque de salud pública. Washington D.C. 2009
11. Quintero J. Muerte por sobredosis de opioides en Colombia, una realidad que desconocemos. El Sistema Nacional de Vigilancia en Salud Pública (SIVIGILA) reportó para el año 2017 9.640 casos de intoxicación por sustancias psicoactivas. 2019. Disponible en: <https://pacifista.tv/notas/muertos-por-sobredosis-de-opioides-en-colombia-ats/>.
12. El Mundo. ¿Cuánto se gasta en drogas un adicto? Disponible en: <https://www.elmundo.es/f5/comparte/2017/03/06/58b96288ca4741fa1c8b4644.html>
13. Johnson R. Estudio de costos del abuso de sustancias psicoactivas en La Argentina. 2010. Disponible en: <http://www.observatorio.gov.ar/media/k2/attachments/EstimacinZdeZlosZCostosZdelZAbusoZdeZSustanciasZPsicoactivasZ-ZResultadosZdeZIndicadoresZparaZArgentinaZ-ZAoZ2008.pdf>
- Sagñay J. ¿Qué son las drogas? Las consecuencias de su uso. Instituto de neurociencias de Guayaquil. 2012. Disponible en: <https://institutoneurociencias.med.ec/component/k2/item/845-drogas-consecuencias>
14. Internacional Drug policy concortium. Guía sobre políticas de drogas del IDPC. 2016. Disponible en: http://fileservr.idpc.net/library/IDPC-Drug-Policy-Guide_SPANISH_FINAL.pdf
15. Comisión Asesora para la política de drogas en Colombia. Lineamientos para una política pública frente al consumo de drogas. Bogotá. 2013. Disponible en: <http://www.odc.gov.co/Portals/1/Docs/politDrogas/Lineamientos5318-CA.pdf>
16. Ministerio de Salud y Protección Social. Política integral para prevención y atención del consumo de sustancias psicoactivas. 2019. Disponible en: <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lists/BibliotecaDigital/RIDE/VS/PP/politica-prevencion-atencion-spa.pdf>

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--



PRESENTACIÓN DE ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

CÓDIGO: F-GIV008

VERSIÓN: 01

FECHA: 18-05-2021

Página 12 de 12

17. Ministerio de justicia. Plan integral departamental de drogas. Nariño. 2019. Disponible en http://www.odc.gov.co/Portals/1/politica-regional/Docs/plan-departamental-drogas-narino_2016_2019.pdf
18. Alcaldía mayor de Bogotá. Política de prevención del consumo de alcohol tabaco y sustancias psicoactivas. Bogotá. 2019.
19. Corbin J. Sustancias psicoactivas: ¿qué son y cómo se clasifican? [Internet]2017[citado 08 2020] Disponible en: <https://psicologiaymente.com/drogas/sustancias-psicoactivas>
20. Madrid Salud. Clasificación de las sustancias psicoactivas [Internet]2016 jun 22[citado 08 2020] Disponible en: <http://madridsalud.es/conocer-permite-actuar-iii-clasificacion-de-las-sustancias-psicoactivas-estimulantes-cocaina-anfetaminas/>
21. Pan American Health Organization. Plan de Acción sobre Discapacidad y Rehabilitación. [Internet]2014[citado 08 2020]Avalibe from https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=13919:rehabilitation&Itemid=41651&lang=es

DOCUMENTO EN PRUEBA

Elaborado por: Asistente SIAC	Revisado por: Directora de Investigaciones	Aprobado por: Directora SIAC
---	--	--